



Columnas Estatales

06 octubre 2025



SE COMENTA

Que en el **evento** multitudinario de la **presidenta Sheinbaum** por **un año** en el más alto cargo, no podía faltar la **presencia mexiquense**, encabezada por supuesto por la **gobernadora Delfina Gómez**. Cada personaje de la política que ahí estuvo presente le dio su debida y puntual réplica en redes sociales, sin embargo algunos lucieron y otros se metieron en breves que dieron de qué hablar.

La **gobernadora** aprovechó para agradecer el **apoyo presidencial** a esta entidad y otros, como la neomorenista **Alejandra del Moral**, para publicar una imagen junto a su marido, **Mariano González**, con la leyenda "Mi 2 en todo" ...el intento de cumplido resultó muy **cuestionado** por los internautas.

Que otro ejemplo polémico fue el de la **alcaldesa priista** de **Mexicaltzingo, Saray Benítez**, de la que se difundieron **imágenes** en el evento de corte mayoritariamente **morenista**. Sus selfies con **políticos guindas** generó las apuestas por un cambio de chaqueta. ¿Sería su doble? ¿La llamarán a cuentas **Cristina Ruiz** y el mismísimo **Alejandro Moreno**?

Que la confirmación del plan anunciado por el **PVEM**, capítulo **mexiquense**, acerca de ir **solos** a los **futuros comicios**, se dio este fin de semana durante el informe legislativo de su **dirigente estatal, Pepe Couttolenc**, quien organizó un evento por todo lo alto en **Toluca**.

Pero es tan adelantada su **estrategia** que al parecer no solo se ceñirán a las **elecciones de 2027**: en el informe fue "**destapado**" como futuro **candidato** a la **gubernatura**. Falta mucho para esas fechas, pero el pajarito ya quiere levantar el vuelo

Que algunos legisladores, por ejemplo **Ruth Salinas**, de **MC**, y **Octavio Martínez**, de **Morena**, parecen seguir la tendencia de acumular **iniciativas** a diestra y siniestra, sobre cualquier tema, así sea de **rangos menores**, con el ánimo de acumular puntos en la medición de la **productividad**.

Sin embargo, la experiencia dicta que meterle tanta levadura al pastel solo resulta en **pendientes** que van quedando en el **rezago** de un periodo a otro y finalmente en la **congeladora** donde terminan por precluir en el cajón de los recuerdos. Al tiempo. —

LA MAQUINITA

Atención para mujeres, niñas y adolescentes

:::: La Secretaría de Educación del Estado de México, encabezada por **Miguel Ángel Hernández Espejel**, publicó en la Gaceta de Gobierno las reglas de operación para la distribución gratuita de productos de gestión menstrual como toallas sanitarias, copas menstruales y tampones.



Miguel Ángel Hernández.

:::: Para ello, refirió que se cuenta con un recurso de 20 millones de pesos para distribuir estos productos en escuelas públicas de educación básica

y media superior.

:::: Lo que se busca con esta acción es garantizar una menstruación digna y asegurar el bienestar de las alumnas, estimando beneficiar a cerca de 200 mil alumnas de primaria, secundaria y preparatoria.

Empujan leyes secundarias para la interrupción del embarazo

:::: La diputada **Zaira Cedillo Silva** refirió que no es un asunto presupuestal sino de voluntad el analizar y aprobar el paquete de reformas secundarias de la Interrupción Legal del Embarazo (ILE), mismo que el pasado mes presentó en el Congreso Local.



Zaira Cedillo Silva.

:::: Tiene razón, el objetivo es abrir la atención médica para las mujeres que requieren el servicio, la apertura de clínicas legales, con personal capacitado y con atención médica pertinente, avanzar en este sentido

no depende de la buena voluntad, es el trabajo que toca a los diputados, y que es obligación al ser representantes del pueblo.

Dan banderazo de salud

:::: La Secretaria de Salud, **Macarena Montoya** este lunes dará el banderazo de salida a 57 unidades móviles que recorrerán todo el Estado de México para llevar una jornada de vacunación.



Macarena Montoya.

:::: Es uno de los esfuerzos más grandes por parte de la dependencia para llegar a las comunidades más alejadas de la entidad, priorizando a grupos vulnerables como niños, adultos mayores y personas con enfermedades crónicas. Es una labor titánica que para la dependen-

cia significa un reto, pues deben movilizar a una importante cantidad de personal médico que llevará salud a las familias mexiquenses.

EL INSURGENTE

En Atizapán se encienden las alertas

:::: **Emilio Salas Perea**, presidente municipal de Atizapán, tiene un enorme reto, porque existe la



ESPECIALES

Emilio Salas Perea.

amenaza para 200 viviendas de la colonia Pocitos ubicadas en los linderos del río con el mismo nombre. La Dirección de Protección Civil municipal notificó a los habitantes sobre el peligro que corre con la creciente del cuerpo de agua; sin embargo, dicha población no se irá del lugar, pues no tiene otra forma de vida. Es así que para el alcalde el gran reto es lograr

que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) responda a la emergencia. Por ahora, el gobierno municipal realiza labores preventivas de limpieza y retiro de basura para reducir riesgos y evitar obstrucciones.

En Naucalpan buscan a Kimberly Hillary

:::: Los familiares de la joven Kimberly Hillary, desaparecida el 2 de octubre en la comunidad de



ESPECIAL

Isaac Montoya.

San Rafael Chamapa, piden al gobierno municipal de Naucalpan, encabezado por el morenista **Isaac Montoya**, que contribuya a la localización de la joven. Sus padres bloquearon El Bulevar Luis Donaldo Colosio, y el gobierno local ha desplegado células de búsqueda con la finalidad de ayudarles. Los ayuntamientos son responsables de contar con células de búsqueda

que auxilie a los familiares de forma inmediata, con la capacitación de las áreas especializadas de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, y aunque en este caso lo hicieron de esa forma, la realidad es que urgen tejidos sociales más fuertes que permitan mantener seguras a las niñas, adolescentes y mujeres en cada región.

Bienvenido Festival del Afeñique

:::: En Toluca, contra todo pronóstico, tuvo un gran éxito el primer día de conciertos del Festival



ESPECIAL

Ricardo Moreno.

del Afeñique. Aunque la explanada del Mercado Juárez ha sido un espacio señalado como inseguro, con la presencia de motorratones, la realidad es que los asistentes señalaron haberse mantenido seguros. El lugar, aunque expuesto a las lluvias, se llenó de gente y la banda que se presentó, Liran' Roll, pudo deleitar al público sin contratiempos. Un acierto para el alcalde

Ricardo Moreno Bastida.

EN LOS PASILLOS

MÁS OBRAS

Aseguran que la creación de obras en **Zinacantepec**, es una de las prioridades en el municipio, pues con ello se garantizará a la **población**, además del crecimiento, la **consolidación** de la vida en familia. **Mannel Vilchis**, alcalde de esta demarcación recalcó, su administración **no** parará para **cumplirle** a la **sociedad** los compromisos adquiridos.

ESPERANZA

Dicen que va creciendo la demanda de **vacunas** contra el **sarampión**, en centros de salud de Tlalnepantla y Naucalpan de **agotaron**, junto con la exigencia de ampliar el **rango** de **edad** para la aplicación. Actualmente solo se usa en **menores de 10 años** y **no** dan fecha para contar con el **producto** en el corto plazo.

SIN AGUA

Dicen que en Lerma las cosas van subiendo de **temperatura** y la administración municipal **no** responde a las **peticiones** sociales, principalmente la relacionada con el **abasto** de **agua**. Vecinos aseguran, hay varias colonias sin **agua** desde hace **meses** y no ven para cuándo se resuelva el tema, pues **nadie** en el Ayuntamiento se hace **cargo**.

DOBLE CUOTA

Cuentan que en municipios del Valle de Santiago Tianguistenco la **delincuencia** está desatada y los robos, **extorsiones** y agresiones, se viven a plena luz del **día**. Comerciantes cuya **actividad** de venta se **realiza** en la zona, se quejan de ser objeto de **amenazas** y cobro de piso, pero además, los **inspectores** de gobierno también los **extorsionan**.

LA EDITORIAL

// Unidad por la transformación

La presencia de la gobernadora Delfina Gómez en el Zócalo capitalino, durante el primer aniversario del gobierno de Claudia Sheinbaum, reafirma la relación de colaboración entre el Estado de México y la Federación. Ambas mandatarias comparten una visión centrada en el bienestar social, la transparencia y la justicia, pilares de un proyecto político que busca consolidar la transformación desde los territorios. La coincidencia en objetivos y estrategias ha permitido impulsar obras y programas que trascienden fronteras estatales, como los proyectos de agua potable, la mejora de carreteras y el avance del Tren Interurbano “El Insurgente”.

La suma de esfuerzos entre los gobiernos federal y mexiquense no solo fortalece la infraestructura y la seguridad, sino que también refleja un entendimiento político basado en la confianza y la coordinación. El respaldo de Delfina Gómez a la presidenta Sheinbaum simboliza una alianza estratégica que privilegia resultados tangibles sobre los discursos. En tiempos donde la gobernabilidad depende del trabajo conjunto, este acompañamiento representa una señal clara de unidad y compromiso con el pueblo mexicano.





Diana Mancilla Álvarez

Edomex consolida su avance en seguridad

Tras dos años de gobierno, la maestra Delfina Gómez Álvarez ha consolidado una transformación sin precedentes en materia de seguridad pública en el Estado de México, la entidad más poblada del país, con una proyección superior a los 18 millones de habitantes para finales de 2025. La diferencia hoy es palpable: los indicadores muestran una caída sostenida en la incidencia delictiva y una recuperación gradual del territorio en los puntos más conflictivos, gracias a la implementación de la Estrategia Operativa Oriente y al respaldo político y operativo del Gobierno Federal.

La Estrategia Operativa Oriente no es solo un plan de acción, sino un nuevo modelo de coordinación. Diseñada por la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo e implementada junto con el gobierno estatal, la SEDENA, la Guardia Nacional, la Fiscalía General de Justicia, la Secretaría de Seguridad y los gobiernos municipales, ha permitido que la cooperación entre niveles de gobierno deje de ser discurso y

se convierta en práctica. Bajo el Mando Coordinador, se desplegaron operativos en once municipios clave —de Ecatepec a Nezahualcóyotl— y, tras los buenos resultados, se amplió a Coacalco, Cuautitlán, Cuautitlán Izcalli y Tultitlán.

De enero a agosto de 2025, el Estado de México redujo 22% los delitos de alto impacto respecto al mismo periodo del año anterior, pasando de 51,861 a 40,687 eventos. Todos los delitos medidos por el Secretariado Ejecutivo registraron descensos: secuestro 46%, robo de vehículo sin violencia 32%, homicidio doloso 30% y extorsión 26%. En el balance nacional, la entidad se ubicó como la número uno en reducción total de delitos de alto impacto.

Hace apenas dos años, el Estado de México figuraba entre los primeros lugares en homicidio doloso. Hoy ocupa el quinto sitio nacional y, de mantenerse la tendencia, cerrará octubre con la cifra más baja en 110 meses, con un promedio de 3.8 homicidios diarios, una reducción de 42% respecto a la administración anterior. En un país donde la violencia suele crecer, este dato no parece ser circunstancial.

El éxito no está en la suerte, sino en la coordinación. El Mando Coordinador ha centrado esfuerzos en inteligencia, despliegue táctico, investigación ministerial y proximidad territorial. En apenas cinco meses, los municipios intervenidos registraron reducciones de entre 10 y 38%. Además, aumentaron los cateos en 12%, se realizaron más detenciones y se duplicó la

participación de policías municipales en el cumplimiento de órdenes judiciales.

Por primera vez en mucho tiempo hay sincronía entre la Federación, el Estado, los municipios y el Poder Judicial. La coordinación entre la Fiscalía, la Policía y los jueces ha permitido que las órdenes de aprehensión y los cateos se traduzcan en resultados reales. La temida “puerta giratoria”, símbolo de impunidad, comienza a cerrarse. La gobernadora Delfina Gómez ha estado presente día a día en las Mesas de Paz, reforzando el seguimiento directo y la evaluación de resultados. Incluso el Poder Judicial se ha incorporado, un hecho inédito.

La sinergia política y operativa con la presidenta Claudia Sheinbaum busca devolver la gobernabilidad y la seguridad al territorio mexiquense, y ha mostrado que el modelo de mando coordinado puede funcionar a escala nacional. El Estado de México intenta pasar de ser sinónimo de violencia a convertirse en referente de disciplina operativa, conducción política y resultados medibles.

Las cifras ahí están, y los avances son innegables. El reto ahora será sostenerlos sin perder coordinación, mantener la transparencia y, sobre todo, que la gente lo perciba y se sienta segura. Porque la seguridad —como la confianza— se construye todos los días. Y eso deben entenderlo los tres niveles de gobierno: no soltar ni un momento para evitar ir hacia atrás, especialmente en los municipios.



MARTHA
GONZÁLEZ

DESDE LA TRINCHERA

Respiramos política

En el Estado de México la conversación política ya huele a elecciones. Aún no terminan de acomodarse los escritorios en los palacios municipales, ni los actuales presidentes y presidentas han rendido su primer informe de gobierno, cuando ya se asoma el ruido de las precampañas para elegir a sus sustitutos y preparar las alianzas, los tanteos y los cálculos rumbo a 2027, año en que se renovará la gubernatura.

Falta tiempo, sí, pero en política el reloj corre distinto, las alianzas se tejen en silencio mucho antes de que la gente empiece

a mirar hacia las urnas.

El panorama mexiquense se mueve con una mezcla de ansiedad y ambición. El "Niño Verde" del Estado de México, José Couttolenc Buentello, ya dejó entrever que podría romper con Morena para buscar, por fin, el protagonismo que tanto anhela.

Uno no puede evitar preguntarse: ¿serán las recientes incorporaciones de ex priistas lo que lo motivan? ¿O es simplemente la vieja tentación de ser cabeza y no cola de una alianza donde siempre termina subordinado?

El Partido Verde ha aprendido a

moverse entre sombras, a ser aliado cuando conviene y opositor cuando le resulta rentable.

Pero si ahora decide caminar solo, ¿podría convertirse en el nuevo rostro del PRI, ese que sobrevive en cada esquina del poder, disfrazado de pragmatismo y memoria selectiva? Ya lo ha hecho antes y hoy tienen en sus filas más razones que nunca. Tal vez. Al final, el Verde sabe pescar en aguas revueltas, y en el Edomex, esas aguas están más agitadas que nunca.

Por otro lado, Nueva Alianza parece tantear el terreno, buscando una compañía que lo fortalezca. ¿Podría acercarse a la izquierda casi extinta del PRD?

Tal vez, aunque ambos parecen cargar el mismo peso: el de no encontrar un nuevo discurso que los conecte con una ciudadanía cada vez más incrédula.

Y mientras tanto, el PAN camina con un solo ritmo, el de Enrique Vargas, su hombre orquesta. Todo lo decide, todo lo toca, todo lo dirige. Pero en política, cuando el poder se concentra en una sola figura, el eco del cansancio no tarda en es-

cucharse, ya hay muestras de ello. La pregunta es ¿hacia dónde?

¿Y el PRI? Ese gigante que alguna vez dictó los pasos de la historia mexiquense hoy parece desdibujado, intentando reconocerse entre las sombras de su propia caída. Después de la desbandada, ¿podrá renacer o quedará como un recuerdo de lo que fue?

La verdad es que el ajedrez político del Estado de México ya comenzó a moverse. Faltan informes, faltan resultados, pero sobran ambiciones. Y mientras los ciudadanos apenas empiezan a exigir cuentas a sus alcaldes, los partidos ya están pensando en la próxima jugada. Como siempre, la política corre más rápido que la realidad. Y el reto será que, esta vez, los proyectos no se queden otra vez en

promesas de campaña.

La última trinchera

Más allá de la trifulca de Ricardo Moreno con la prensa, que todavía dista mucho en resolverse, el contronazo del Enjambre Universitario de UAEMéx y la autoridad, que dejó un desastre a su paso por la ciudad, debe tener repercusiones importantes.

Y es que se evidenció que los encapuchados con armas blancas desquiciando la ciudad y generando violencia parecen de todo, menos estudiantes. ¿Quiénes son, qué buscan, quién les paga y hasta cuándo alguien les pondrá un alto? Sea quien fuere "la mano que mece la cuna", ya se le pasó la mano, es mejor que le pongan un alto. ●

La verdad es que el ajedrez político del Estado de México ya comenzó a moverse. Faltan informes, faltan resultados, pero sobran ambiciones. Y mientras los ciudadanos apenas empiezan a exigir cuentas a sus alcaldes, los partidos ya están pensando en la próxima jugada.



Un año del gobierno de Sheinbaum

Al cumplirse el primer año de gobierno de Claudia Sheinbaum, el balance revela una mezcla de avances palpables, promesas cumplidas parcialmente y desafíos que siguen poniendo a prueba su liderazgo.

Sheinbaum llega a este primer aniversario con niveles de aprobación que oscilan entre el 74% y el 79%, según diferentes encuestas (El Financiero, 2025). Este respaldo le da, sobre el papel, un piso sólido para gobernar con impulso, pero no es garantía de inmunidad frente al desgaste que obliga a traducir popularidad en resultados concretos.

Según datos oficiales, de septiembre de 2024 a abril de 2025 el promedio diario de homicidios pasó de 86.9 a 58.3 casos, lo que implica una reducción cercana al 32.9% (El País, 2025). Sin embargo, el contraste con la percepción ciudadana es brutal: cerca del 70% de los mexicanos expresa que se siente inseguro en su entorno (El País, 2025). Aquí se vislumbra uno de los retos más complejos de su administración: que las estadísticas no sean meros números sino que logren permear en la vida diaria de la gente.

Uno de los pilares del discurso oficial ha sido la expansión presupuestal destinada a los programas sociales. En su informe, la presidenta aludió a un presupuesto "histórico" y enfatizó que estas políticas son el corazón de su gobierno (El País, 2025).

Estos programas le han ganado reconocimiento popular, especialmente en comunidades vulneradas (El País, 2025). Sin embargo, en educación, las luces no son tan claras: a pesar del énfasis

en becas y apoyos económicos, la deserción escolar no se ha contenido significativamente; muchos centros educativos siguen sin infraestructura adecuada, conexión a Internet o capacitación docente (El País, 2025). Esta dualidad, foco social expansivo pero limitaciones estructurales persistentes, es un dilema que el gobierno deberá resolver para evitar que los apoyos sean parches más que soluciones duraderas.

Frente a un contexto global complicado y tensiones comerciales, el gobierno ha tratado de proyectar estabilidad. En su informe, Sheinbaum mencionó una previsión de crecimiento del 1.2% y destacó que México mantiene una posición arancelaria competitiva (El País, 2025). Asimismo, Fitch mejoró la calificación crediticia de Pemex tras medidas de respaldo estatal (El País, 2025). No obstante, el panorama no es tan benigno: la inversión fija bruta ha mostrado signos de retroceso, la inversión pública se ha contraído, y muchos analistas advierten que la falta de

certeza jurídica y reformas estructurales robustas podrían ahuyentar capitales (El País, 2025f). La clave para el próximo año será que la disciplina fiscal se convierta en una palanca real de crecimiento, no en un corsé que limite las aspiraciones de expansión.

Una de las apuestas más audaces de su gobierno ha sido señalamientos contundentes contra la corrupción en aduanas y casos de huachicol fiscal, lo que ha atraído elogios y críticas por igual. Se han detenido a altos mandos relacionados a estos esquemas (El País, 2025). Pero el éxito definitivo dependerá de que esas investigaciones lleguen hasta las figuras más poderosas, sin titubeos ni blindajes. Sheinbaum no gobierna desde el vacío político.

Su movimiento, Morena, está lleno de tensiones, lealtades contradictorias y ambiciones personales (El País, 2025h). Para que su mandato prospere, deberá consolidar alianzas, neutralizar disputas internas y garantizar que los liderazgos regionales no se escapen del control institucional. Pero gobernar México no es tarea fácil. Ganar aprobación no es sinónimo de solucionar problemas estructurales. La verdadera prueba será si puede convertir ese apoyo en políticas sostenibles que transformen la vida cotidiana de los mexicanos. Si logra avanzar en esos frentes, habrá cimentado algo más que un primer año exitoso: habrá sentado las bases de un proyecto de cambio con respaldo popular que sobreviva más allá del brillo inicial. ●

En su informe, Sheinbaum mencionó una previsión de crecimiento del 1,2% y destacó que México mantiene una posición arancelaria competitiva (El País, 2025). Asimismo, Fitch mejoró la calificación crediticia de Pemex tras medidas de respaldo estatal (El País, 2025).



¿Ya llegamos a Dinamarca?

Este domingo se cumplió con el rito del primer informe presidencial de Claudia Sheinbaum Pardo, a pesar de que previamente estuvo en 31 entidades del país para, según esto, informar a todos los mexicanos cómo va su administración en aquellos asuntos que más importan a la sociedad, y muy al estilo de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, provocó una desbandada de municipios vecinos a la Ciudad de México para abarrotar el Zócalo capitalino y, de paso, dar una muestra de "músculo" político.

Y lo logró. Hay que reconocer que el lleno fue total, sin importar la procedencia de los asistentes, ni de dónde salieron, ni quién pago para movilizarlos hasta ese corazón de la capital del país. Todos estaban ahí. La nueva mayoría política de este país respaldó a su máxima dirigente nacional, quien ofreció un discurso en el que la autocrítica estuvo ausente y fue sustituida por todo aquellos bueno que se ha hecho en el último año en esta nación.

Desde los avances más significativos, hasta esta gran mentira que pretenden repetir mil veces —o las que hagan falta— para convertirla en verdad, con aquello de que ya sacaron de la pobreza a más de 13 millones de mexicanos. Habría que preguntar dónde los tenían guardados o qué hicieron para abrirles las puertas del armario donde estaban escondidos, porque los padrones de beneficiarios de los famosos programas sociales nunca han sido expuestos públicamente.

Lo que sí es cierto, y muy cierto, es que la administración de la doctora Sheinbaum sí tiene que presumir en materia de seguridad pública, sobre todo si se pone a citar uno por uno a todos los delincuentes que ha entregado su administración al gobierno de los Estados Unidos de América, así como las detenciones y aseguramientos realizados al interior del país, sobre todo en la zona norte y en el propio Estado de México.

Lo único malo es que hemos caído nuevamente en aquella vieja máxima de "candil de la calle, obscuridad de tu casa", por que el mal llamado Gabinete Nacional de Seguridad no ha sido capaz de aclarar y exponer a los responsables del artero ataque en contra de la secretaria y el asesor de la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, cometido casi en las narices de Palacio Nacional. O sea, somos muy buenos para atrapar delincuentes más allá de nuestras fronteras —aunque se los lleve otro delincuente— pero somos incapaces de aclarar un crimen que se comete en pleno corazón del país.

En medio de tantas expresiones positivas, no sé si me distraje de la lectura del primer informe presidencial, pero no escuché bien si ya llegamos a Dinamarca, si este año de la actuar administración de la 4T y los seis años de su antecesor, sir-

vieron para que en todos los hospitales y clínicas del país haya farmacias repletas de medicamentos, si todos los niños con cáncer ya están recibiendo los tratamientos que requieren para sanar o por lo menos mejorar su calidad de vida, y si ya les pagaron a todos los médicos y enfermeras del IMSS-Bienestar que no han cobrado con normalidad desde principios de este año.

De no ser así, pues la verdad, me despiertan cuando lleguemos a Dinamarca, porque seguramente eso será realidad muy pronto, ya ven que los de la CT no son como los de antes...

Las ridículas demandas de los "paristas" universitarios

Poco a poco la Universidad Autónoma del Estado de México recobra la normalidad. La mayoría de los planteles, tanto de Facultades como de centros de investigación trabajan con normalidad y la administración que encabeza la Rectora Patricia Zarza Delgado regulariza sus tareas. En realidad, los "paristas" lo único que controlan ahora es el edificio central de Rectoría, donde la administración central cedió en el sentido de convertir ese inmueble en un gran centro cultural universitario, pero los que se oponen a todo ahora no les gustó el proyecto porque, según ellos, "no se les consultó".

Es una actitud mezquina la que asumió ese grupo, que evidentemente no representa más que a unos pocos y que tiene muy definidos sus intereses. ¿Qué sigue? ¿Consultarles de qué color quieren que se pinte cada salón? O ¿qué medidas desean que tenga cada espacio? O de plano ¿dónde quieren que haya baños en cada piso? Ridículo...

Para rematar...

Por si usted no se había enterado, Natán Enriquez Ríos fue nombrado el nuevo coordinador estatal del IMSS Bienestar en el Estado de México, sustituyendo a Guadalupe Guerrero Avendaño, quien estuvo en el cargo por más un año, sin atender en realidad ninguna de las demandas de los trabajadores de esa institución y mucho menos las necesidades de los derechohabientes. Hay que recordar que, al menos en el Estado de México, el IMSS Bienestar absorbió todos los usuarios que antes atendía la Secretaría de Salud estatal, y más exactamente el Instituto de Salud del Estado de México —el extinto ISEM— pero los usuarios de esas clínicas y hospitales se la pasaron un año sin que Guadalupe Guerrero Avendaño siquiera se tomara la molestia de recibirlos para escuchar sus urgentes necesidades.

POSTEANDO

**BERNARDO
BARRANCO**


 Especialista en asuntos religiosos y electorales

Mi salida del Sistema Mexiquense de Medios Públicos

El pasado 31 de septiembre presenté mi renuncia como Director General del Sistema Mexiquense de Medios Públicos. Quiero ante todo agradecer a la maestra gobernadora Delfina Gómez Álvarez haberme brindado la oportunidad de esta importante responsabilidad. Al cumplirse un trascendente ciclo de la administración de la mandataria, es momento oportuno para ceder el mando del Sistema Mexiquense buscando que la institución

cumpla nuevos propósitos. Nuestro cometido fue acentuar la orientación social, con una profunda vocación de servicio público.

Recibimos una institución de comunicación que estaba rezagada en el ámbito de ofrecer a las audiencias espacios de debate y reflexión que los pusieran al día con los acontecimientos que inciden en el nuevo rostro de nuestra vida social, política y cultural.

Se abrieron espacios de opinión, transformamos los formatos de noticieros, mejoramos con una nueva programación con contenidos también diversos, pretendimos incrementar la identidad mexiquense.

El Sistema Mexiquense es hoy un espacio más abierto a la información, al conocimiento, al debate, al entendimiento de nuestra realidad estatal, nacional e internacional, y tiene por delante retos programáticos, tecnológicos y operativos que merecen nuevos aires y nuevas propuestas.

Algunas voces sostuvieron que el principal reproche de mi salida fue “la caída de rating”. Falso de toda falsedad. Entre 2024 y 2025 tuvimos un incremento de alcance en nuestra audiencia televisiva de más de un millón

de espectadores. En el Valle de México estamos en el noveno lugar de audiencia compitiendo con televisoras comerciales y, entre las televisoras públicas, estamos en segundo lugar después del Canal Once. No lo digoy, son datos aportados por HM, la empresa que junto con Ibope mide audiencias en los medios públicos.

A pesar de contar con muy pocos recursos, transformamos programas, introducimos barras de opinión y debate televisivo. En la Radio, la abrimos a la Sociedad Civil con la emisión llamada “Voces Sociales” que recibió el Premio Nacional de Periodismo. Reestructuramos el área digital y hasta la fecha se ha interactuado con más de 41 millones de personas.

Estos datos no son para justificarme. Hace falta mucho por hacer. Solo quiero expresar que me voy con la satisfacción de haber iniciado la renovación de uno de los medios públicos más importantes del país. De corazón, deseo que la gestión de Carlos Brito, nuevo director, sea exitosa para el bien de las audiencias mexiquenses.

Seguiré con El Hilo Negro y las nuevas tareas que la maestra me ha pedido en materia de comunicación política. —

La Patrona | La Implacable

- El acarreo, bien aprendido por Morena
- ¡Ya hay destape para el Edomex 2029!
- Que el PAN se reinventa para el 2027
- Otro “mejoralito” para aliviar al río Lerma

... La lección fue bien aprendida y repasada por Morena...

... El acarreo que por muchos años hizo el PRI a los mitines, para representar al “pueblo” de aquél entonces, se vuelve a repetir en estos tiempos de la Cuarta Transformación...

... Sí... El Zócalo capitalino se llenó, pero de puros “acarreados”, sobre todo, de una gran parte de los municipios del Estado de México, preponderantemente por los conurbados del Valle de México...

... La invitación de los alcaldes, sobre todo de los emanados del partido guinda, “convocaron, voluntariamente” a sus funcionarios, y a sus empleados de oficinas, a asistir a escuchar el mensaje que, con motivo del primer año de gobierno de la presidenta Sheinbaum, daría en la plancha de la Plaza de la Constitución...

... “Va a haber pase de lista”, advirtieron los mensajeros de los ediles...

... Y para que no fuera infructuosa, y si notable, en la presencia de cada contingente hubo quien subió a redes sociales, al Facebook principalmente, la fotografía del grupo que saldría de cada palacio municipal, anunciando su presencia en el masivo evento...

... ¡Claro!... No podían olvidarse los “lunches” para aminorar el hambre y sed de la enarbolada democracia...

... Y en el discurso, la justificación del por qué estaban ahí...

... Decía Claudia Sheinbaum que el Zócalo se llena con simpatizantes y gente que ama a la 4T; que con Morena no existe eso del acarreo, el pago o la torta para ir, que eso solo pasaba con el PRI...

... El desmentido a esto fue palpable... Si hubo acarreados, y decenas de autobuses...

... El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) asegura ser la segunda fuerza política del país, sin el apapacho de Morena, por lo que ahora tiene en mente llegar a ser el más viable instituto político para posesionarse en el Estado de México, y llegar a gobernar “solito”, con un candidato de sus huestes...

... Y precisamente esa postulación, ya fue “destapada” en una adelantada visión “muy verde”, que recayó en la persona del hoy dirigente estatal, José “Pepe” Couttolenc Buentello...

... En un evento cargado de respaldo político, las figuras nacionales del PVEM —Karen Castrejón Trujillo, dirigente nacional; Arturo Escobar y Vega, consejero nacional; y Manuel Velasco Coello, coordinador de los senadores— destaparon públicamente “Pepe”, como aspirante a la gubernatura del Estado de México...

... Durante el primer informe legislativo de Couttolenc, los líderes del Verde coincidieron en que el diputado mexiquense ha impulsado el crecimiento más acelerado del partido en la entidad y lo posicionaron como la figura más visible del PVEM...

... En el evento, quienes hoy tienen camiseta verde, pero que fueron priistas y panistas antes de serlo, fueron los

primeros en apoyar la propuesta de Manuel Velasco, quien calificó a Couttolenc como la “figura más visible” para aspirar a la silla gubernamental...

... Sorpresivo anuncio del dirigente estatal del PAN, Anuar Azar, de un “relanzamiento de su partido”, específicamente de “reinventarlo”, así lo dijo, con miras a las elecciones del 2027...

... Negó que se trate de solo de ajustar el logotipo o renovar el eslogan... El cambio será estructural, estratégico y emocional, aseguró...

... Adelantó que la dirigencia estatal del PAN busca fortalecer la marca partidista y construir una narrativa clara que conecte con la ciudadanía, con el objetivo de recuperar espacios perdidos, especialmente en el llamado “corredor azul”, conformado por municipios clave como Huixquilucan, Naucalpan y Cuautitlán Izcalli, donde el PAN ha tenido históricamente fuerte presencia... ¿Será?...

... Sobre la posibilidad de competir en alianza en 2027, Azar fue enfático: “Hay que darle tiempo al tiempo. Vamos despacio porque vamos deprisa. Hoy estamos concentrados en que el PAN sea una marca potente, con candidatos potentes”...

... Fue enfático al señalar que +este relanzamiento del PAN mexiquense no solo busca recuperar votos, sino también credibilidad, identidad y liderazgo... El 2027 está en el horizonte, y Acción Nacional quiere llegar con fuerza, abundó...

... Aplican un “mejoralito” para curar el cáncer...

... Tal parece que por más dolores de cabeza que ha causado el río Lerma, durante muchos, muchos años, las autoridades estatales no han querido resolver la situación que priva, de constantes desbordamientos, contaminación, afectaciones económicas y lo de siempre, interrupción de la vida cotidiana de las poblaciones vecinas...

... Pues una “pastillita” más, fue aplicada hoy en día, ya que, por instrucción de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, el Gobierno del Estado de México reforzó los bordos del Río Lerma con la colocación de 20 mil costales para prevenir posibles desbordamientos y proteger viviendas, vialidades y zonas urbanas en los municipios de San Mateo Atenco, Lerma y Ocoyoacac...

... El secretario del Agua, José Arnulfo Silva, señaló que estas labores son parte de una estrategia preventiva instruida por la gobernadora...

... “Es una encomienda de la maestra Delfina Gómez para que pongamos toda la atención en esta zona y evitemos los mayores daños posibles... La labor es titánica, pero contamos con el apoyo de muchas personas y dependencias”, indicó...

... El encostalamiento se realizó en los puntos de mayor riesgo: La Ciénaga, en Lerma; La Trompadera, en Ocoyoacac, y el Puente de Tres Cruces, en San Mateo Atenco, donde recientemente se registraron afectaciones por las lluvias...

... ¡Y luego!... ¿Qué más sigue para evitar todo esto que ya tiene cansados a los habitantes de las cercanías al río Lerma?...



Más allá del lazo rosa en octubre

El cáncer de mama es una herida abierta en el tejido social y de salud en México. A nivel mundial en octubre se conmemora la lucha contra el cáncer de mama, siendo el 19 de octubre el día establecido por la Organización Mundial de la Salud (OMS) como el día mundial contra el cáncer de mama con el objetivo de concientizar a la población acerca de la importancia de esta enfermedad y promover que más mujeres se realicen un diagnóstico o tratamiento oportuno para prevenir el desarrollo de esta enfermedad.

Concientizar sobre el cáncer de mama y su prevención nos invita a reflexionar que las estadísticas que hay en nuestro país no son solo números, se tratan de vidas humanas, de familias y sueños truncados. Los datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) 2023 muestran que se registraron 8,034 muertes por cáncer de mama en la población de 20 años y más; habiendo una tasa de mortalidad a nivel nacional en mujeres de 20 años y más de 179 por cada 100 mil.

Detrás de las muertes se encuentra la falla en la detección oportuna, lo que nos lleva a pensar que no es suficiente portar el lazo rosa o colocarlo afuera de todas las instituciones gubernamentales. El mes de octubre debe ser un llamado a la salud pública para asegurar el acceso universal a la mastografía para mujeres de 40 años o más y a la exploración clínica para las más jóvenes, con un enfoque en zonas rurales y de alta marginación.

También las mujeres requerimos que se fortalezca la infraestructura de diagnóstico y tratamiento para garantizar que un hallazgo sospechoso se traduzca en un diagnóstico y tratamiento ágil, disminuyendo la larga espera bu-

rocrática para recibir un tratamiento oportuno. Y se requiere complementar con la implementación de campañas permanentes y culturalmente sensibles, que no solo se lleven a cabo en el mes de octubre, sino que se integren en la atención primaria de salud durante todo el año. Como lo mencioné anteriormente, las mujeres mexicanas necesitan más que edificios iluminados de rosa, se necesita una conmemoración que escale a ser una oportunidad para exigir el derecho a la salud y visibilizar las disparidades geográficas para erradicar el estigma que aún rodea a la enfermedad. Porque la lucha contra el cáncer de mama no es una batalla individual; es un desafío colectivo. Si miles de mujeres en México están muriendo en gran parte por diagnósticos tardíos, la responsabilidad recae tanto en la sociedad como en el Estado. El mes de octubre no debe ser un recordatorio de la enfermedad, sino un compromiso renovado y medible con la vida. Porque no podemos seguir hablando de números cada 8 o 19 de octubre y quedarnos en el diagnóstico, requerimos de una acción constante porque ese será realmente el único tratamiento efectivo. ●

También las mujeres requerimos que se fortalezca la infraestructura de diagnóstico y tratamiento para garantizar que un hallazgo sospechoso se traduzca en un diagnóstico y tratamiento ágil, disminuyendo la larga espera burocrática.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Tultitlán, entre tragedias

El municipio de Tultitlán vive una doble tragedia: la violencia que golpea sus calles y la corrupción que carcome su gobierno. En apenas ocho meses de administración, las cifras oficiales muestran un deterioro preocupante, con más de mil casos de lesiones y cientos de robos a vehículos, negocios y transeúntes. Sin embargo, la inseguridad no es el único enemigo...También pesa el descrédito político que acompaña a la alcaldesa Ana María Castro Fernández y su red familiar, cuestionada por nepotismo y contratos opacos. Las investigaciones de la Fiscalía Anticorrupción y reportes periodísticos documentan licitaciones simuladas por más de 72 mdp exponen un modelo de gestión centrado en el beneficio de unos cuantos. Las acusaciones no son nuevas: su antecesora y cuñada, Elena García Martínez, enfrenta también una carpeta abierta por presunto desvío de recursos públicos. En este contexto, la llamada Cuarta Transformación en Tultitlán parece haberse traducido en una continuidad de los mismos vicios del pasado, con una estructura que mezcla parentesco, control político y opacidad administrativa...Y no sólo eso, las historias narradas por vecinos sobre la inseguridad son verdaderos horrores y para no variar, gente cercana a la alcaldesa

Pesa el descrédito político que acompaña a la alcaldesa Ana María Castro Fernández y su red familiar

aparecen una y otra vez en los temas de corrupción y en los temas de supuesta protección a personas dedicadas a delinquir -incluso- a plena luz del día, sin ser molestados por la policía municipal.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me comentan, hasta hace apenas unos años -incluso- las propias autoridades hablaban de combatir a perros callejeros - si no mal recuerdo en San Pedro Totoltepec una jauría agredió y mató a una o dos personas- a esas expresiones también se sumaron peticiones ciudadanas y en esa maraña de información y propuestas, se presentaron cualquier cantidad de opciones. Por fortuna, las cosas han cambiado diametralmente para los seres sintientes. Hoy sí alguien ha mostrado empatía y amor por los seres sintientes es la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, por lo que ante la emergencia en Nezahualcóyotl no pasó por alto el apoyo y atención a los lomitos y michis del municipi-

pio...Y por supuesto, las inundaciones también afectaron a los animalitos de compañía, quienes estaban propensos a enfermedades, principalmente digestivas por el consumo de agua contaminada, además de problemas dermatológicos e infecciones parasitarias. Ante ello y atendiendo demandas de habitantes de Nezahualcóyotl, la gobernadora desplegó en territorio brigadas de atención con 37 médicos veterinarios, ellos han atendido a más de 700 animales domésticos, realizaron 55 desparasitaciones y aplicaron vacunas a más de 200 animalitos que también sufrieron ante la emergencia ocasionada por las intensas lluvias que azotaron el Oriente de la entidad... También los seres sintientes han pasado por serias dificultades, debido a las inundaciones y la respuesta para ellos es prácticamente, rápida y llena de amor...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.

ideas & voces

editorial

LAS LLUVIAS DE LAS ÚLTIMAS SEMANAS VOLVIERON A PONER EN EVIDENCIA UNA realidad que el Estado de México no puede seguir ignorando: los municipios están rebasados en su capacidad de respuesta ante las inundaciones. Cada temporada, la historia se repite con dolorosa precisión. Calles convertidas en ríos, familias que pierden lo poco que tienen y autoridades locales que hacen lo que pueden con recursos mínimos.

El problema no es nuevo, pero sí cada vez más urgente. El cambio climático ha intensificado los fenómenos meteorológicos y las ciudades crecen sin planeación, saturando los drenajes y ocupando zonas de riesgo. Los gobiernos municipales, por más voluntad que tengan, no cuentan con la infraestructura, el personal ni los equipos necesarios para enfrentar emergencias de esta magnitud. Por eso, el gobierno estatal debe intervenir con decisión y coordinación real.

Reforzar la capacidad de respuesta no significa solo enviar maquinaria o apoyos cuando ya hay daños. Implica prevenir, invertir en sistemas pluviales modernos, desazolver cauces con anticipación, crear brigadas permanentes de atención a emergencias y establecer protocolos de reacción rápida entre municipios vecinos. La prevención es siempre más barata y efectiva que la reconstrucción posterior.

Además, el Estado de México necesita un plan integral de gestión de riesgos que vincule a las dependencias estatales con Protección Civil, la Comisión del Agua y los ayuntamientos. Cada año se anuncian operativos, pero en la práctica la coordinación falla y los esfuerzos se dispersan. No se trata solo de apagar incendios —o en este caso, de achicar agua—, sino de construir resiliencia.

El gobierno estatal tiene la responsabilidad de asumir el liderazgo. No puede dejar solos a los municipios frente a una emergencia que, por su magnitud y frecuencia, ya rebasa lo local. La población exige respuestas rápidas, pero sobre todo soluciones duraderas. Reforzar la capacidad de respuesta no es una opción: es una obligación si se quiere evitar que las lluvias sigan convirtiéndose en tragedia.